Ilgue Pepublicain D'Artiste et le Peuple

A propos de "Pages de Journal" d'André Gide

Comme si les qualités du peuple français paysan et ouvrier, pouvaient empécher les cadres bourgeois fran-cais de trahir, ou de n'avoir plus de virilité! viribté

« Question sociale... Si j'eusse ren-con'ré ce grand trébuchoir au début de ma carrière, je n'aurais jamais écrit rien qui vaille...

a Je sens combien le silence est pénible, lorsque le cœur déborde; mais je des foules ne sont pas matières assez ne veux pas avoir à rougir demain de ce que j'écrirais aujourd'hui ». (André Gide — Pages de journal 13-14).

Ce petit livre mériterait une étude d'une autre ampleur que celle que je pourrai lui consacrer ici. (Je dis bien « je », tenant à marquer, par l'emploi de ce pronon, que les opinions que je vais exprimer m'engagent moi-même, tout entier, mais moi-même seulement).

Les démarches de la pensée gidienne non trarement été sans produire des iemous de scandale, le plus souvent parce que l'auteur portait à la lumière du jour les riches fruits suaves ou généneux d'une forêt fermée au comnun des mortels.

Il m'importe peu que l'artiste ait, de ces scandales, retiré une quelconque orgueilleuse et coupable délectation, un quelconque enrichissement de soimme, et le désir d'aller plus loin dans la ténébreuse forêt de son âme pour v porter de torturantes clartés. Il m'importe de tente luisifier demain certain relachements (1. et certains refus, il importe de jeages ».

C'est le témoignage lucide, plus ou c'est le témoignage lucide, plus ou c'est le témoignage lucide, plus ou crop sec pour pouvoir se diflater à ceur de la multitude... » écrit Monsieur Gide. Et voilà une grande lumière sur l'attitude gidienne : cœur cours ceur l'attitude gidienne : cœur cour pouvoir se diflater à l'oupe sec pour pouvoir se diflater à ceur l'attitude gidienne : cœur crop sec pour pouvoir se diflater à l'oupe se pour pouvoir se diflater à l'oupe se pour pouvoir se diflater à l'une parade lumière sur l'attitude gidienne : cœur crop sec pour pouvoir se diflater à l'oupe se pouvoir se diflater à l'une parade lumière su

«... Je sympathise avec l'individu ; je m'éperds dans la multitude... » écrit Monsieur Gide. Et voilà une grande lumière sur l'attitude gidienne : cœur

Journal > dont on nous donne pages >.

C'est le témoignage lucide, plus ou noins apprété et corrigé on ne me réra pas croire que Monsieur Gide ne prévoyait pas que les pages de son carnet > seraient lues !\ c'est le monologue d'André Gide devant un silencieux auditeur : lui-même, ou, plutôt le lecteur futur, durant ies jours noirs de juin 40 à 41. Et la sincérité de ce témoignage est si triste par moments que les humbles résistants de la première heure, s'ils lissient le Journal de Gide, en retire-raient un si total mépris pour les jeux de certaine intelligence, qu'il vaut mieux qu'il and le la plus attentive audience.

C'est ptié qu'un grand écrivain, mieux qui dans les « Elites » du monde coux qui signifie je m'en fous » peu me chaut donc que par la suite. l'écrivain ait repris courage, et contre que les prêtendus défauts du peuple allemand sont de ceux qui fibrement qu'il se fout du peuple. Peu me chaut, car nous sommes quelques millions à nous moquer démocratique ment de l'opinion que Monsieur Gide puis et certains artistes ont de nous: nous sommes quelques millions à penser que les mandes lecteurs, qui signifie je m'en chaut, car nous sommes quelque sommes queiques millions à penser que Malraux. Aragon, des écrivains dont nous ignorions, jusqu'à leur nom même, ont eu tout de même une atti-fude plus digne, plus humaine.

Au fond, peut-être sont-ils des imbéciles